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 сеКТОр рынКА

сектоР Рынка

издания считает, что загруженность рекламных поверх-
ностей в Новороссийске на данный момент неполная, 
однако подчеркивает, что уменьшение в результате 
этого цены аренды в целом положительно влияет на 
экономику города. 

По данным «СПАРК-интерфакс», в 2016 году сум-
марная выручка ООО «Агни», ООО «Сайлайнс-Про», 
ООО «Медиа Профи» и ООО «Медиа Сити» составила 
97,9 млн руб., чистая прибыль компаний — 38,5 млн руб. 
информация по РК «Dress code» с системе отсутствует. 

РУБль вложили, тРи в Уме По инфор-
мации администрации Новороссийска, в среднем сегодня 
городская казна получает от 5 до 15 тыс. руб. в месяц от 
размещения одной рекламной конкрукции в зависимости 
от ее формата и локации. Общую сумму дохода бюдже-
та от предоставления права на размещение рекламных 
конструкций в мэрии не назвали.

Госпожа Чумакова из РПК «Гравитация» привела 
данные по стоимости аренды поверхностей для конечно-
го потребителя. Щиты 6 × 3 м — 16–21 тыс. руб. в месяц, 
ситиборды 4 × 3 — 12–17 тыс. руб. в месяц, брандмауэр-
ры — 25–60 тыс. руб. в месяц. При этом, отмечает собе-
седница издания, если конструкция билборда позволяет 
размещать рекламу на двух полях, то на ситиборде может 
поместиться до 12 рекламных предложений, а на диджи-
тал — до 60. 

участники рынка затруднились определить маржи-
нальность бизнеса компаний, выигравших конкурсы 
на право размещения рекламных конструкций. в самих 
компаниях, как мы уже писали выше, данные о своей 
финансовой деятельности предпочитают не раскрывать. 
вместе с тем, по информации госпожи Чумаковой, в 
среднем собственник конструкции окупает все затраты 
на нее (включая стоимость аренды у муниципалитета, 
расходы на установку и т. д.) за первые два с половиной 
года эксплуатации из десяти, предусмотренных контрак-
том с мэрией. «Оставшиеся семь с половиной лет идет 
прибыль. То есть доходность за весь период использо-
вания конструкции четырехкратно превышает расходы 
на нее. Минус постоянные издержки на офис, зарплаты, 
налоги, поддержание сервиса»,— сообщила собеседни-
ца издания.

ДохоДы УпеРлись в фоРмат По ме-
нию господина Губенко, денежный объем рынка наруж-
ной рекламы в 80–100 млн руб. в год может быть быть 
увеличен до 200 млн руб. в год за счет использования 
собственниками более современных видов рекламы. 
«Объемы рынка могли бы вырасти, если бы появились 
новые современные цифровые digital-конструкции. Сей-
час формат рекламы в основном билборды 3х6 м и сити-
борды. Нет цифровых digital и крупноформатных супер-
бордов и суперсайтов»,— отмечает собеседник издания. 

в мэрии Новороссийска на запрос „ЭР” о стратегии 
муниципалитета в отношении наружной рекламы сообщи-
ли, что она направлена на замену рекламных конструкций 
устаревшего образца (магистральные билборды 3 × 6) на 
новые, современные — скроллеры, тривижены, медиа-
экраны и медиафасады. При этом какие конкретно меры 
в рамках данной стратегии планируется осуществить, в 
муниципалитете не уточнили. 

По словам опрошенных нами экспертов, преоблада-
ние устаревших форм размещения рекламы непосред-
ственным образом влияет на бюджет города, поскольку 
он недополучает потенциальной прибыли из-за изна-
чально низкой стоимости контрактов на право установ-
ки и размещения рекламных конструкций. Кроме того, 
недополучает бюджет и налоги от деятельности компа-
ний, присутствующих на рынке, поскольку увеличение их 
выручки органичивается возможностями используемых 
рекламных конструкций. 

«Замена устаревших конструкций на современные 
позволила бы городу увеличить сумму поступлений в бюд-
жет в десятки раз. На сегодняшний день Новороссийск 
входит в аутсайдеры края по сбору денег от рекламы»,— 
заявляет господин Губенко. «Диджитал-конструкции смо-
гут предоставить гораздо больше опций по размещению 
рекламы и вместят больше предложений рекламодателей, 
чем один двухсторонний щит, доходность при этом доход-
ность от эксплуатации такой конструкции может увеличит-
ся в десятки раз»,— согашается с ним директор эксперт-
ной группы Veta Дмитрий Жарский.

конкУРс вне конкУРенции По мне-
нию собеседников „ЭР”, проблема замены устаревших 
конструкций новыми возникла, в том числе, из-за недо-

статочной прозрачности процедуры закупки рекламных 
конструкций, что не дает войти на рынок Новороссийска 
краевым и федеральным игрокам с серьезными бюд-
жетами и возможностями для инвестирования. «Если 
бы процедура распределения участков под рекламные 
конструкции была более прозрачной и отвечала совре-
менным тенденциям рынка рекламы, доходы муници-
палитета были бы выше,— утверждает господин Губен-
ко.— Критерии оценки конкурсных заявок выстроены 
таким образом, что победу одерживает не тот, кто 
предложил лучшую цену, а тот, кто дает дополнительные 
некоммерческие бонусы, выполнение которых отследить 
весьма затруднительно». 

Собеседник „ЭР” также отметил, что в современной 
рекламной индустрии в подавляющем большинстве слу-
чаев процедура торгов проходит по принципу аукциона, а 
не конкурса. Новороссийск — это один из немногих го-
родов, в которых право размещения наружной рекламы 
определяется по итогам конкурса. «Мы надеемся, что в 
ближайшее время ситуация изменится, процедура торгов 
станет более прозрачной и денежные объемы рынка вы-
растут»,— подытожил эксперт. 

Директор экспертной группы Veta Дмитрий Жарский 
также отмечает, что аукционы гораздо более доходны для 
казны, чем конкурсы. «С 2013 года, например, в Москве 
стала эксплуатироваться практика аукционов. При этом 
подход к операторам здесь довольно жесткий — они 
должны инвестировать разово значительные средства. 
Стартовая цена права за размещение рекламы на аукци-
оне равна аренде за год. Побеждает тот, кто предложит 
больше, а соответственно, уровень сумм растет в три-че-
тыре раза. и чем длиннее срок подписания контракта, 
тем больше получает бюджет. Поэтому очевидно, что 
конкурсная система и при этом одновременно длинные 
сроки для операторов должны уйти в историю как можно 
скорее»,— подчеркивает господин Жарский. 

Он также добавляет, что аукционы предполагают 
участие игроков с максимально высокими финансовыми 
возможностями. «Это означает приход операторов из 
соседних регионов или таких мастодонтов рынка наруж-
ной рекламы, как, к примеру, rusoutdoor. А для местных 
игроков это — потеря теплого места и стабильного до-
хода»,— говорит господин Жарский. Он отмечает, что 

рынок Новороссийска выглядит слишком «законсерви-
рованным» и что наружная реклама, похоже, здесь отда-
на ряду операторов, которым выгодно, что текущее поло-
жение дел еще долго не будет менятся. «Даже если спрос 
на рекламу снизится — а 2019 год нам это точно обещает 
из-за повышения НДС и снижения инвестиционной ак-
тивности внутри РФ — для компаний, заключивших 
контракты с мэрией Новороссийска, с учетом высокой 
маржинальности их вложений это должно пройти отно-
сительно безболезненно»,— говорит господин Жарский.

Опрошенные „ЭР” эксперты не ожидают серьезных 
изменений в конъюнктуре рынка наружной рекламы Но-
воросийска до следующих торгов на право размещения 
конструкций в 2023–24 годах. Они также прогнозируют, 
что после проведения торгов рынок может серьезно 
измениться — количество рекламы снизится за счет 
демонтажа значительной части носителей. Кроме того, 
за счет захода новых игроков и повышения конкуренции 
возможно увеличение стоимости аренды. Как сообщила 
госпожа Чумакова, до 2023 года в Новороссийск должен 
зайти новый крупный игрок, который делает упор на ди-
джитал-конструкции. Название компании госпожа Чума-
кова не назвала, сославшись на коммерческую тайну. n

«если Бы РаспРеДеление 
УЧастков поД Рекламные 
констРУкции в новоРоссийске 
велось пРозРаЧнее, ДохоДы 
мУниципалитета Были Бы выше. 
кРитеРии оценки конкУРсных 
заявок выстРоены так, 
Что поБеДУ оДеРживает не тот, 
кто пРеДложил лУЧшУю ценУ, 
а тот, кто Дает Дополнительные 
некоммеРЧеские БонУсы»

БОЛьШОй ФОрМАТ «нАрУжКИ» БОЛее ЗАТрАТен нА 
перВОнАчАЛьнОМ ЭТАпе, нО ЗАТеМ прИнОсИТ гОрАЗдО 
БОЛьШИй дОХОд пО срАВненИю с ТрАдИцИОнныМИ 
БИЛБОрдАМИ, ОТМечАюТ УчАсТнИКИ рынКА
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